











1994 : "Les modèles dans la recherche en éducation, le cas des théorisations de l'évaluation", p.37/42 et "Elargir la raison expérimentale, pour l'articulation des contraires : du dualisme vers la triade", Tome 2 communications, Colloque international de l'AFIRSE, Recherche scientifique et praxéologie, , publié dans *En question Actes 2*, Aix-en-Provence p. 59/64

---

cas de sa personne <sup>20</sup> : du croire autant que du décider. C'est pourquoi on les assimile souvent l'un à l'autre.

Ainsi, on trouve chez Kuhn <sup>21</sup> le sens de syntagme sous le terme de "paradigme" et on a pu lui reprocher ce mélange entre paradigme au sens de "vision du monde" et paradigme au sens "d'algorithme(s) qu'il faut savoir réaliser dans une communauté scientifique à un moment donné" ; confusion qui n'est pas sans relation avec l'actuelle l'inflation du mot "paradigme" dans les théorisations <sup>22</sup>. Il paraît plus clair alors de réserver à paradigme le sens de "système explicatif du monde", de "vision du monde"<sup>23</sup>, justement sur un autre axe que le syntagme, bien qu'en lien avec lui.

Le modèle étant au croisement entre paradigmes (du monde) et syntagmes (de recherche), on conçoit qu'identifier les modèles permette de s'orienter, par exemple, dans la masse de littérature consacrée à l'évaluation.

Le modèle donne à celui qui l'adopte, qui le fait sien, *un certain type de regard et d'écoute* <sup>24</sup> une certaine façon d'*appréhender* le réel, plus que de le concevoir ; c'est la différence avec le paradigme : le modèle est plus apte à l'action, plus "proche" de l'agir, il donne réalité à des objets qu'il désigne et construit -- et permet d'étudier.

### **Algorithmes et procédures, modèle et syntagme :**

Ainsi, pour être reconnu en tant que chercheur dans un champ de travail scientifique donné, il faut, la plupart du temps, en passer par des algorithmes, des opérations ordonnées d'analyse des situations puis de recueil et de traitement d'informations : des règles données comme (d'évidents) critères de méthodologie, de scientificité. Mais ce faisant, et de manière

---

<sup>20</sup> du référent (interne) cf Vial M. "Instrumenter l'auto-évaluation, contribution à la pensée complexe des faits d'éducation", thèse de doctorat en sciences de l'Education, Université de Provence, 1991 et *L'auto-évaluation dans la formation, entre l'auto-contrôle et l'auto-questionnement*, L'Harmattan, à paraître, 1994

<sup>21</sup> Kuhn, T., *La structure des révolutions scientifiques*, Paris, Flammarion, 1972, voir notamment la postface à la seconde édition.

<sup>22</sup> cf Landelle "le paradigme docimologique" dans Delormes, C., *L'évaluation en question*, CEPEC, Paris, ESF, 1988

<sup>23</sup> Berbaum, J., *Etude systémique des actions de formation*, Paris, PUF, 1982 - Morin, E., *La méthode*, tome 1, la nature de la nature, Paris Fayard, 1971 - Ardoino, J., et Berger, G., *D'une évaluation en miettes à une évaluation en actes, le cas des universités*, Paris, RIRELF, 1989

<sup>24</sup> le modèle ne donne pas seulement un point de vue spécifique sur l'objet, comme le fait la théorie, c'est en ce sens que le modèle n'est pas un simple élément référentiel





























